



## Reporte Síntesis Informativa

08/marzo/2024

### SECRETARIO

#### **(B-095) Evalúan Agricultura y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) proyectos de investigación agrícolas y marítimos en México**

**Agricultura** y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) acordaron renovar e incrementar en México la cooperación técnica en materia agrícola, pesquera y acuícola, lo que facilitará innovaciones agrícolas para el desarrollo sostenible en la producción de alimentos y materias primas.

<https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-la-jica-evaluan-proyectos-de-investigacion-agricolas-y-maritimos-en-mexico/>

### SECRETARÍA

#### **(B-098) Reconocen papel de las mujeres en el desarrollo agroalimentario y rural**

En reconocimiento al papel fundamental de la mujer rural y sus aportaciones en el desarrollo agroalimentario, para garantizar el abasto oportuno de alimentos a la población, Agricultura realizó la semana: “En la agricultura defendemos los derechos de las mujeres”. **El Valle Edomex, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000209nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000209nc.pdf)

<https://acustiknoticias.com/2024/03/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/>

<https://encuentrodemichoacan.com/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/>

<https://www.contrareplica.mx/nota-Llevan-a-cabo-semana-de-Reconocimiento-a-la-Mujer-Rural--2024737>

<https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1765851278251286963>

<https://twitter.com/NTPnewss/status/1765861283474387384>

#### **(B-094) Suman esfuerzos en pro del crecimiento sustentable y ordenado del aguacate**

**Agricultura**, gobiernos estatales y la agroindustria acordaron sumar esfuerzos para seguir avanzando en el crecimiento ordenado, sustentable, sostenible e integral de la producción, empaque y comercialización del aguacate mexicano y favorecer el cuidado y preservación de los ecosistemas, sus procesos ecológicos, servicios ambientales y biodiversidad en las zonas productoras.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/>





<https://www.tierrafuerte.mx/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/>

## Rezaga Gobierno a mujeres de mando

La mayoría de los puestos de mando dentro de la Administración Pública Federal siguen siendo ocupados por hombres, pese a que desde 2022, por primera vez, las mujeres son el género más numeroso en el Gobierno. En la Secretarías de Estado se refleja la inequidad de género en los puestos de mando la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** cuenta con el 64.1%. **Reforma, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001286nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001286nc.pdf)

## Trabajan menos en agropecuario

La participación de las mujeres en las actividades agropecuarias se reduce. De los 26.9 millones de colaboradores del campo sólo 16% son mujeres, cuando en 2007, según el Censo Agropecuario, era de 20%. Datos de la **Secretaría de Agricultura** señalan que 84.6% de las mujeres que se desempeñan en el sector primario lo hace en la agricultura, 12.5% en la ganadería y 2.9% en otras. **Reforma, 2/ El Valle Edomex, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001452nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001452nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000209nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000209nc.pdf)

## Defiende gobierno apoyó a productores

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó a El Heraldo de México que en Coatepec, Veracruz se ha apoyado a 861 productores de café (6,285 mil 300 pesos), mil 308 productores de azúcar (9 millones, 548 mil 400 pesos), 108 productores de granos (707 mil 200 pesos) y 81 productores de miel (591 mil 300 pesos). **El Heraldo de México, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000362nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000362nc.pdf)

## Mujeres al frente en 7 de cada 10 negocios en todo el país: Anpec

El comercio en nuestro país depende fundamentalmente del papel de las mujeres, ya que siete de cada diez puntos de venta son operados o administrados por ellas, aseguró la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). Al respecto, la **Secretaría de Agricultura** estimó que un millón se desempeñan en el sector primario donde 84.5% se dedica a la siembra, 12.5% a la ganadería y 1.7% a la pesca, 1.2% a otras actividades. **24 Horas, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001003nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001003nc.pdf)





## AGRICULTURA

### **Valor del Trabajo doméstico de mujeres representa más que la industria y comercio**

El trabajo no remunerado que realizan las mujeres en sus hogares —como el quehacer doméstico y el cuidado de hijos o familiares— es más valioso, que la producción de los sectores industriales y económicos más importantes del país. Así como más de tres veces el tamaño de la aportación del transporte, que alcanzó 7% del PIB y, de cuatro a seis veces, el valor económico de la industria de la construcción y la agricultura, que en 2023 contribuyeron con 6% y 488 del PIB, respectivamente.

**Publimetro, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000068nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000068nc.pdf)

### **Las Mujeres en la Producción de Alimentos o Identidad Mexiquense**

En el marco del Día Internacional de la Mujer, que se conmemora el 8 de marzo, la Secretaría del Campo reconoce la labor de las mujeres dedicadas a la actividad agrícola y pertenecientes a los pueblos originarios, por hacer del Estado de México una entidad con desarrollo, cultura y tradición. **La Calle Edomex, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000280nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000280nc.pdf)

### **Reemplaza el aguacate a la amapola en Guerrero**

En la Sierra Madre del Sur, donde antes crecían amapolas, ahora florecen los aguacates y otros productos; cerca de 2 mil mujeres, encabezadas desde hace años por Aurora Aguilar Rojas, campesina titulada de ingeniera agrónoma, cultivan el fruto, ya que la producción de amapola ha dejado viudas y miles de huérfanos y desplazados, al grado que muchos tuvieron que emigrar a Estados Unidos. Estas mujeres conformaron la Zona Agroecológica Libre de Plagas y Enfermedades El Aguacate, que abarca tierras de los municipios de Lecpan de Galeana y Petatlán, en la Costa Grande, y de Coyuca de Catalán y Ajuchitlán del Progreso, en la Tierra Caliente. **La Jornada, 24**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001062nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001062nc.pdf)

### **Mujeres rompen estigma en las labores del campo**

Impulso Productoras de Milpa Alta señalaron que queda un largo camino para que exista una mayor inclusión en el sector. Considerado como un trabajo exclusivo para hombres, en el campo la equidad de género avanza para abrir espacios a mujeres en tareas que por muchos años les fue negada como la operación de tractores, abriendo puertas a las nuevas generaciones. La señora Cruz, quien es productora de nopal, relató a 24 HORAS que al escuchar la oportunidad de aprender a manejar un





tractor por parte de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), le pareció un reto y decidió participar. **24 Horas, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001089nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001089nc.pdf)

## Mujeres mexiquenses tienen papel fundamental en el campo y la educación

La Secretaría del Camp informó que un millón 149 mil 732 mujeres mexiquenses viven en zonas rurales, que representa el 13.8% de la población femenina. En el marco del Día Internacional de la Mujer, que se conmemora este 8 de marzo, dependencias del Gobierno del Estado de México destacaron el papel y contribución de las mujeres mexiquenses en el campo y educación. La dependencia precisó que, de acuerdo con el Censo Agropecuario de 2022, en la entidad hay 54 mil 721 productoras agrícolas, 4 mil 361 se dedican a tareas pecuarias y 869 al sector acuícola, cuyo sector se caracteriza porque las mexiquenses son dueñas o líderes de la unidad de producción. **Heraldo Estado de México, 5**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000918nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000918nc.pdf)

## 8 M Fuerza femenil en estados

Alejandra Ramírez socia y experta en Capital Humano en Salles Sainz Grant Thornton, destacó que las industrias con mayor participación de mujeres directivas a nivel global son agricultura y educación, que alcanzan el 40% y los cargos que más ocupan son los que típicamente se relacionan con el género femenino como Recursos Humanos, con el 46%, seguido de finanzas con el 39% y ventas con el 26 por ciento. **El Economista, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000645nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000645nc.pdf)

## Compromiso con la industria cafetalera

Nestlé México opera en Veracruz desde hace más de 60 años, cuando inauguró en el estado su fábrica de lácteos en Coatepec. Desde entonces, el vínculo con los veracruzanos ha sido un gran compromiso para la compañía como para miles de productores que se convierten en socios estratégicos de la empresa, haciendo realidad un mismo propósito, el desarrollar todo el poder de la alimentación para mejorar la calidad de vida, hoy y para las futuras generaciones. En 2022, guiado por este propósito, Nestlé inauguró la segunda fábrica de café en el país y la más importante, moderna y sustentable de la compañía. **Reporte Índigo, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000802nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000802nc.pdf)

## Presume poderío cafetalero

La candidata de Morena a la gubernatura de Veracruz, Rocío Nahle García, aseveró en una reunión con cafecultores asociados a la Federación Nacional de Cafetaleros Sustentable de México A.C. (Fencamex) que Veracruz es referente nacional e internacional en producción de café; mientras que cafetaleros de Coatepechan





denunciado abusos por parte de Nestlé y otras compañías. La exsecretaria de Energía enfatizó que desde que desapareció el Instituto Mexicano del Café, hace 35 años, la producción y precio del aromático entró en una fluctuación. **El Heraldo de México, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000358nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000358nc.pdf)

## Cerveza artesanal tiene 1% del mercado: Cerve est

En 13 años, la participación de mercado de la cerveza artesanal apenas creció 0.5 puntos porcentuales para llegar a 1 por ciento del total, pese a la implementación de medidas para hacer más equitativo el sector, limitando a grandes empresas y abriendo oportunidades a los pequeños empresarios, reveló José Alfonso Torres Cabello, director general de Cervefest. **Milenio Diario, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000958nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000958nc.pdf)

## Trabajan menos en agropecuario

La participación de las mujeres en las actividades agropecuarias se reduce. De los 26.9 millones de colaboradores del campo sólo 16 por ciento son mujeres, cuando en 2007, según el Censo Agropecuario, era de 20 por ciento. El 76.4 por ciento de la mano de obra permanente, es decir, con un punto fijo sin incluir jornaleros, son hombres y 23.6 por ciento mujeres. **Reforma, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001452nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001452nc.pdf)

## PESCA | ACUACULTURA

### Ahora sí, etiquetas en latas de atún indican cantidad de soya

Hay latas de atún que no son 100% pescado, contienen soya, pero contrario a lo que ocurrió en el 2019, ahora sí lo indican en la etiqueta, aunque algunas tienen una mayor cantidad de lo que indican, siguen dentro de la norma, de acuerdo con un estudio de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). "Los fabricantes utilizan soya para reducir costos, pues así no utilizan tanto atún", por normatividad tienen que indicar el porcentaje de dicho grano, permitiéndose hasta 50% de soya en las latas, lo cual se tiene que indicar en la etiqueta. **La Crónica, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000118nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000118nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Índices de consumo mínimo y canasta básica

La relajación en el precio de los alimentos mantuvo al índice de consumo mínimo y al de la canasta básica por debajo del promedio nacional. En febrero de 2024, el





índice de precios de consumo mínimo aumentó 4.0% respecto al mismo mes de 2023. **El Economista, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000752nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000752nc.pdf)

### **Precios bajo control**

La inflación anual en México cerró en febrero a 4.4 por ciento, menor al 4.88 por ciento de enero pasado, informó el Inegi. **Milenio Diario, 23**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000930nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000930nc.pdf)

### **Inflación baja durante febrero**

La inflación general anual se ubicó en un nivel de 4.40 por ciento, lo que representó la primera baja en cuatro meses, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Según el Inegi, durante el periodo de referencia la inflación fue presionada por mayores costos en frutas y verduras, superior hasta en 15 por ciento anual, destacando el caso de la cebolla o pepino. Otro componente que impactó a este indicador durante febrero fue el precio de servicios, especialmente el de alimentos preparados fuera de casa, ya sea en restaurantes, loncherías, torterías y taquerías. **El Sol de México, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000587nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000587nc.pdf)

### **Inflación a la baja en México**

La inflación general anual de febrero se ubicó en 4.40 por ciento, su nivel más bajo de los últimos tres meses, gracias a la baja en el precio de productos agrícolas, de acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi). Esta baja se debió en gran medida a que redujeron 4.6 por ciento los precios de los productos agropecuarios; la disminución de 8.4 por ciento en las frutas y verduras, destacando la baja en costos del el jitomate, tomate verde y nopales. **El Heraldo de México, 18 / La Prensa, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000366nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000366nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001504nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001504nc.pdf)

### **Frutas y verduras dan alivio a la inflación**

La caída en los precios de algunas frutas y verduras llevó a que la inflación. En México se registró un alza anual de 4.4% durante febrero, informó ayer el Inegi. El resultado se ubicó debajo de lo previsto por analistas, aunque alertaron que persisten los riesgos en cuanto a la carestía, debido a factores estacionales para algunos cultivos, como también por los niveles elevados de sequía. Destacaron los casos de productos como el tomate, con una baja de precio de -41.8%; tomate verde, -21.1%; chile poblano, 20.7%; calabacita, -7.3%, y huevo, con -1.8%. **El Universal, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001580nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001580nc.pdf)





### **La inflación anual desaceleró en febrero y se ubicó en 4.4%**

El dato de febrero fue resultado de la contracción mensual de 8.43% en los precios de frutas y verduras, destacando los casos del jitomate con una baja de 41.8; tomate verde, 21.1; chile poblano, 20.7%; calabacita, 7.3%; y huevo, 1.8%. **La Crónica, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000119nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000119nc.pdf)

### **La inflación anual desaceleró en febrero y se ubicó en 4.4%**

En febrero la inflación en México reportó un alza anual de 4.4%, más de lo esperado por los especialistas, según datos publicados ayer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El dato de febrero fue resultado de la contracción mensual de 8.43% en los precios de frutas y verduras, destacando los casos del jitomate con una baja de 41.8; tomate verde, -21.1; chile poblano, 20.7%; calabacita, -7.3%; y huevo, 1.8%. En su interior, los precios de los productos agropecuarios observaron una baja mensual de 4.6%, con lo que el incremento anual llegó a 4.77%.

**La Crónica, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000119nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000119nc.pdf)

### **Desacelera inflación tras baja de agroalimentos en febrero**

Después del rebote que sufrieron los precios de los alimentos durante la cuesta de enero, la inflación desaceleró al cierre de febrero a 4.40% desde el 4.88% que había alcanzado. Los genéricos con mayores incidencias en la quincena fueron gasolina de bajo octanaje (la Magna), el gas doméstico LP, vivienda propia, el pollo y las loncherías, fondas, torterías y taquerías. Mientras que los genéricos con menores incidencias fueron jitomate, nopales, tomate verde, paquetes de internet, telefonía y televisión de paga y las calabacitas. **24 Horas, 14 / Ovaciones, 25 / Reforma, 23 / La Razón de México, P,p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000994nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000994nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001612nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001612nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001368nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001368nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001250nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001250nc.pdf)

### **Precios agrícolas favorecen desinflación**

El comportamiento estacional de algunos productos agrícolas y los precios fijados por el sector público permitieron una reducción en la tasa de inflación. Nuevas bajas en el jitomate, el tomate verde, el pollo, los nopales y el huevo, entre otros productos, tuvieron las mayores incidencias a la baja en el índice general de precios. En el segundo mes del año, la inflación subyacente, que excluye de su cálculo la energía y los alimentos frescos, reportó una variación anual de 4.64%, mientras la no subyacente, que incluye los precios más volátiles, se ubicó en 3.67%. **Excélsior, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001237nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001237nc.pdf)





## COMERCIO EXTERIOR

### Exportaciones a EU, récord en enero

Las exportaciones mexicanas de mercancías hacia Estados Unidos alcanzaron un nuevo récord histórico en el primer mes de 2024, según los datos oficiales de la Oficina del Censo de ese país. Entre los crecimientos más notables de exportaciones de bienes están los del sector agropecuario, que aumentaron 8.8% anual, la industria del plástico y hule con 8.5% y las relacionadas con la industria de las bebidas y tabaco con 7.3%. **El Financiero, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001400nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001400nc.pdf)

### EU busca más azúcar ante bajo excedente en México

La caída de los rendimientos de México ha llevado al Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por su sigla en inglés) a modificar una cuota arancelaria para el azúcar para permitir más importaciones con aranceles bajos, dijo un funcionario del USDA al medio especializado Inside US Trade el jueves. Se trata de una intervención inusualmente temprana para apuntalar el suministro interno, a la luz de las expectativas de una cosecha reducida en México, en donde está pasando factura una sequía prolongada. **El Economista, 37**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000720nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000720nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### Urgen organizaciones a implementar acciones para el desafío hídrico de la capital

Los diez puntos para detonar soluciones urgentes ante la actual escasez hídrica los promueven Agua Capital, Fondo de Agua de la Ciudad de México, Asociación Nacional de Entidades de Agua y Saneamiento (ANEAS), Asociación Mexicana de Ingeniería y Ciencias del Agua (AMINCA), Asociación Mexicana de Hidráulica (AMH), Consejo Consultivo del Agua (CCA), Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin), Consejo de la Comunicación y el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM), consisten en: DIEZ PUNTOS 1. PRIORIZAR la agenda del agua en una Estrategia Nacional con visión al 2050. **La Prensa, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001405nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001405nc.pdf)

### Urgen para agua 158% más en gasto

México requiere una inversión de, al menos, entre 140 y 160 mil millones de pesos al año en infraestructura hídrica, 158 por ciento más que la actual, para atender la actual crisis de abasto





de agua en el País, plantearon organizaciones civiles. Los Compromisos por el Agua -suscritos por la Concamin, el Consejo Nacional Agropecuario, el Colegio de Ingenieros Civiles de México y la Asociación Mexicana de Hidráulica, entre otros- señalan la necesidad de actualizar la Ley de Aguas Nacionales y cumplir con la postergada reglamentación de la reforma al artículo cuarto constitucional en materia de derecho humano al agua y al saneamiento. **Reforma, 2**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001323nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001323nc.pdf)

## COLUMNAS

### **Columna invitada / No olvidemos a los 1,700 millones de mujeres del mundo rural / Gerardine Mukeshimana**

El 8 de marzo se celebran los derechos de las mujeres, de todas las mujeres. En esta ocasión, pongamos el foco en los 1,700 millones de mujeres -una quinta parte de la humanidad- que viven en las zonas rurales de los países en desarrollo. Recordemos que las mujeres son cruciales para la seguridad alimentaria del planeta. Representan aproximadamente el 40% de la mano de obra agrícola en los países en desarrollo. Los pequeños agricultores -hombres y mujeres- producen un tercio de los alimentos del mundo. Por lo tanto, debemos una parte significativa de los alimentos que tenemos en nuestros platos a las mujeres de las zonas rurales de los países en desarrollo. **El Economista, 38**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000724nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000724nc.pdf)

### **Sacapultas / Celebran ley impulsada por Ana Lilia / Redacción**

Muy buena recepción ha tenido la nueva Ley General de Alimentación Adecuada y Sostenible, impulsada por la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera. Incluso La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación celebró su aprobación y expuso que es un “gran paso” dirigido hacia sistemas agroalimentarios más eficientes. **El Heraldo de México, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000372nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000372nc.pdf)

### **Momento Corporativo / ¡Mucha Sed! / Roberto Aguilar**

Agua Capital, Fondo de Agua de la Ciudad de México, Asociación Nacional de Entidades de Agua y Saneamiento, Asociación Mexicana de Ingeniería y Ciencias del Agua, Asociación Mexicana de Hidráulica, Consejo Consultivo del Agua, Consejo Nacional Agropecuario, Confederación de Cámaras Industriales, Consejo de la Comunicación y el Colegio de Ingenieros Civiles de México, trabajaron conjuntamente en una serie de propuestas para enfrentar con carácter urgente la escasez, la contaminación, la sequía prolongada y al impacto climático para diseñar una Estrategia Nacional Hídrica. **El Sol de México, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000561nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000561nc.pdf)





## **Redes de poder /OLVIDAN A OTRO INVOLUCRADO EN TURBA NARANJA /Redacción**

Conforme pasan los días comienzan a surgir versiones de otros miembros de Movimiento Ciudadano involucrados en los actos vandálicos en el Congreso para evitar que Luis Enrique Orozco tomará protesta como gobernador interino. Nos dicen que al encargado del despacho de la Fiscalía General de Justicia, Pedro Arce, se le olvidó el arraigo para Armando Víctor Gutiérrez, mano derecha del secretario de Desarrollo Agropecuario de Nuevo León, el ex priista, Marco González. **Reporte Índigo, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000893nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000893nc.pdf)

## **Tierra de Negocios/ Alimentos mexicanos conquistan Japón/ Mariana Otero-Briz**

El mercado de alimentos, bebidas y foodservice de Japón representa 225 billones de dólares. El país asiático importa el 60% de su consumo de alimentos. Pero, además, los consumidores son cada vez más sofisticados y se interesan por las culturas alimenticias de otras regiones México estuvo presente, al mismo nivel de otros expositores e incluso, mostró el segundo pabellón más grande de América Latina, con la participación de Michoacán, Jalisco, Sinaloa y organizaciones como la Asociación Nacional de Exportadores de Berries (Aneberries), Empacadoras de Mango de Exportación (Emex), la Mexican Pork y la Asociación de Productores Exportadores de Aguacate de Jalisco (APEAJAL). **El Heraldo de México, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024100568wd.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024100568wd.pdf)

## **Desbalance / La cebolla hace llorar a los bolsillos**

Como ya se volvió tradición, nos reportan que la cuesta de enero se extendió a febrero y alcanzará a la primavera. De todos los productos y servidas que el Inegi vigila en el país, nos hacen ver que la cebolla fue, por mucho, la que hizo d mayor agujero en los bolsillos, cuyo precio se disparó 177% el mes pasado y se trata del mayor incremento en 14 años. Tan sólo en la capital mexicana, el kilo se triplicó de 25 a 62 pesos en el último año, según el instituto que preside Graciela Márquez. Detrás de aumentos, nos comentan productores, se encuentran los altos costos del gas y otros insumos, así como el mal clima y una demanda sostenida de alimento.

**El Universal, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001460nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001460nc.pdf)

## **Registro Tlaloc / La sobreexplotación de los acuíferos, la otra crisis en gestación (III) / Ramon Aguirre Diaz**

Deberíamos trabajar en las soluciones para los 32 acuíferos que contienen aguas subterráneas salobres o que están en proceso de salinización de su suelo. Esto se ha provocado por una combinación entre la sobreexplotación del acuífero, junto con técnicas de riego con agua que contiene altas concentraciones de sales o bien, la





falta de un sistema adecuado de drenaje que puede provocar la acumulación de sales en el suelo, situación que ha comenzado a ser un problema serio para algunas zonas agrícolas en los estados del centro y norte del país. **Excélsior, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001190nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001190nc.pdf)

## POLÍTICA

### **Derribaremos todas las puertas: padres de los 43**

Después del portazo en Palacio Nacional, padres y madres de los normalistas desaparecidos de Ayotzinapa advierten que sólo aceptarán reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador y adelantan que derribarán todas las puertas hasta conocer la verdad sobre el paradero de sus hijos. Los padres dicen que se sienten enojados, engañados y decepcionados, porque sus hijos llevan, casi una década desaparecidos y este gobierno que está por finalizar no les ha dado «na respuesta. "Seguiremos hasta donde tengamos que seguir, tumbando puertas para que se nos informe con la verdad sobre el paradero de nuestros hijos y tengamos justicia. Los obstáculos y las mentiras las creó este gobierno" **El Universal, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001520nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001520nc.pdf)

### **Marcen ocurrencias inicio de campañas**

En una semana de campañas, candidatos a la Presidencia, a las Gubernaturas y al Congreso han echado mano de ocurrencias para intentar conseguir votos. Ofrecen reducir hasta 8 años la edad mínima para pago de pensión de adulto mayor, prometen gratuidad en verificación de autos e incluso, firman con sangre sus ocurrencias. El PRI dijo que entregará a los jóvenes un fondo de 120 mil pesos, denominado 'Ta' que te arranques", para invertir en algún proyecto sin precisar su mandamiento. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001188nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001188nc.pdf)

### **AMLO: en la irrupción en Palacio Nacional, mano negra**

El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de "vulgar provocación" la irrupción de encapuchados en Palacio Nacional el miércoles pasado y advirtió que detrás de acciones como ésa hay "mano negra". En su mañanera, que ayer tuvo lugar en Ciudad Victoria, Tamaulipas, el mandatario ratificó que dentro de 15 días dialogará con los padres y madres de los normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 2014, para entregarles un informe del caso. Sugirió que a esa reunión no acudan los asesores y abogados del movimiento a quienes, dijo, ya les perdió confianza, porque tiene pruebas de su actuación. **La Jornada, P.p 1-3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000830nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000830nc.pdf)





## **Tiempo de mujeres, sólo si es para todas**

La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, lo advierte claramente: la participación de las mujeres, por el hecho de serlo, "no garantiza ni trastoca nada." Pero confía en que este será tiempo de mujeres si todas nos reconocemos y respetamos para derribar las barreras que cada una enfrenta para lograr una igualdad real. -Es tiempo de mujeres, ¿estamos en el climax? -Me gustaría replantear esta pregunta, porque no creo que podamos preguntarnos si hemos llegado a alguna cima si antes no reconocemos que no puede hablarse de las mujeres como una sola o única categoría. Las mujeres somos muy diversas. La discriminación, la desigualdad y la violencia contra las mujeres en México son diversas para diferentes mujeres. **Excélsior, P.p 1-13-19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024001168nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001168nc.pdf)

## **Contingencia por refinería de tula y termoeléctrica: Xóchitl Gálvez**

De gira por Cárdenas, Tabasco, Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata a la Presidencia de la República por el PAN, PRI, PRD, agregó que para llevar la prosperidad a Tabasco, también se dará a la tarea de certificar y capacitar a jóvenes tabasqueños para que puedan trabajar en la refinería de Dos Bocas en el mantenimiento, sistemas digitales, procesos de refinación, para que puedan contar con empleos fijos y seguros. Uno de sus objetivos, dijo, es apostarle al desarrollo rural con el regreso de programas sociales de apoyo al campo y a la pesca, principales fuentes de ingresos en la región. **El Independiente, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_08032024/08032024000420nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000420nc.pdf)

